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1.緣起 
　　成為電⼦子遊戲的企劃，是我⼀一直以來的夢想。︒早在剛進⼤大學時便下定決⼼心，⼀一⽅方
⾯面創作⼩小說、︑紀錄靈感，⼀一⽅方⾯面學習英⽂文，期望有朝⼀一⽇日能去歐美國家深入進修。︒英

語系國家原先才是我努⼒力的⽬目標。︒ 

　　⼆二年級下學期，我趁著春假長達⼗〸十天的休息⽇日，決定去⽇日本京都旅遊。︒會選擇京

都的其中⼀一個原因，是因為我堂姐在京都讀研究所，我能順道拜訪她。︒⽽而正是那次出
遊，讓我對於去歐美國家進修這件事感到動搖。︒在與堂姐徹夜暢談後，我發現⽇日本也
可以是⼀一個選擇。︒ 

　　以進遊戲公司為前提，歐美的技術相當成熟且市場龐⼤大，⽽而⽇日本亦有上百家遊戲
公司，其中不乏如任天堂公司⼀一般世界聞名的⼤大⼿手企業。︒成熟的產業是考量的⼀一個⾯面

向，若是加上距離遠近、︑⽅方便程度以及花費等綜合考量來看，⽇日本也⾜足以列為⽬目標之
⼀一。︒我回家之後想了許多，又因課業原因⽽而暫時擱置，就這麼到了三年級。︒ 

　　⾯面對論⽂文及未來出入，我又重新思考⾃自⼰己到底要往哪裡發展︖？剛巧堂姐畢業後順

利進了⼀一家位於東京的遊戲公司，我便向她請教建議。︒我們深入聊了許多業界情況以
及我⾃自身的狀況，最後終於下定決⼼心找⽗父母好好談⼀一談，希望能把⽬目標從歐美變為⽇日

本。︒ 

　　⽗父母起初是不諒解的，我就想：「我得證明去⽇日本的決⼼心」。︒既然未來要去⽇日本
進修，那麼就該趁⼤大學還有資源可以使⽤用時盡量使⽤用，於是成為交換學⽣生便成了我當

時的短期⽬目標。︒那時是⼤大三下學期，四個⽉月後就是⽇日⽂文檢定，時間緊迫，錯過就又要
等半年，於是我跑到⽇日⽂文補習班找⼀一對⼀一家教，跟⽼老師說：「我要從零開始，四個⽉月

考過N2」。︒ 

　　三年級是個緊張的學期，再拖下去就要畢業，無法享受到學校帶來的便利。︒由於
學校規定交換⾨門檻是⽇日⽂文檢定2級，所以四個⽉月後的檢定說是最後的機會也毫不為過。︒

我丟下此前⼀一直在學習的英⽂文，從此踏入⽇日⽂文——⼀一個與英⽂文相差甚遠的語⾔言的世
界。︒ 

　　經過四個⽉月的緊密學習，以及⽼老師的鼎⼒力相助，我終於拿到了N2的合格證書。︒⽇日
⽂文鑑定最⾼高是1級，銘傳⼤大學⽇日⽂文系的畢業⾨門檻是2級，我⼀一個中⽂文系的外⾏行⼈人，僅僅
⽤用四個⽉月的時間便考上了2級，運氣肯定佔了相當⼤大⼀一部分。︒僥倖考上，我想，這可能

是天意！「我真的夠資格嗎︖？我真的要去⽇日本嗎︖？」等諸如此類的⾃自我懷疑，儘管並
沒有徹底打消，但只要⼀一想到命運讓我在這最後的機會，拿到了出國的⾨門票，那又有

什麼好猶豫的呢︖？ 
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2.武藏野⼤大學（武蔵野⼤大学） 
　　選學校⼀一直都是需要認真思考的問題。︒與
家⼈人討論過後，我決定到東京武藏野⼤大學交換。︒

武藏野⼤大學建校於1965年，是⼀一所佛教學校，
總共設⽴立兩個校區：武藏野校區與有明校區。︒ 

會選擇這所學校有幾個主要的原因： 

（1）多元的學習環境 

　　武藏野⼤大學與計25國119所⼤大學互為姐妹

校，2019年度便有728名留學⽣生在讀中。︒明確
的分班制度讓班上的⼈人能⼒力相近、︑成員豐富，

上課環境相信不只能學習⽇日⽂文，更能瞭解各國
有趣的風俗習慣。︒ 

（2）便利的交通 

　　距離武藏野⼤大學武藏野校區最近的電⾞車站，
是西東京熱鬧的三鷹站。︒從三鷹站⾛走⼀一段路便能抵達知名的旅遊勝地——吉祥寺。︒不

僅有⼤大型購物中⼼心，附近的井之頭公園更是情侶約會、︑闔家出遊的熱⾨門景點，緊鄰井
之頭公園的吉⼘卜⼒力美術館，觀光客絡繹不絕，交通絕對不是問題。︒ 

　　⽽而有明校區⾛走過去，就是知名觀光地——台場。︒想逛街購物︖？這裡林⽴立的幾家百

貨公司絕對能滿⾜足需求。︒有明交通也非常便利，基本上能直達池袋、︑新宿等⼤大型轉運
站。︒ 

　　除此之外，銘傳⼤大學當學期能交換的⼤大學，只有武藏野⼤大學位於東京都內。︒不可
否認，東京真的非常⽅方便，無論什麼展覽或活動，東京絕對是其中⼀一站，再加上從東
京能去到全⽇日本各地，其便利性是其他地區無可比擬的，位於東京這⼀一點便成為選擇

學校的很⼤大的誘因。︒ 

（3）對中⽂文的研究 

　　武藏野⼤大學設有孔⼦子學院，武藏野⼤大學的學⽣生可以選修中⽂文，每週都會有固定時
間開設交流活動，學⽣生與留學⽣生可以以中、︑⽇日⽂文互相交流學習。︒此外，⼤大學本身也設
有語⾔言⽂文化及佛教相關的科系、︑研究所，課程多樣、︑圖書館藏豐富，對於本科是中⽂文

系的我來說，這些都是不可多得的資源。︒ 
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3.國外研修之課程學習 

　　武藏野⼤大學只有⽇日⽂文檢定1級才能選擇科系，⼤大多數留學⽣生會被分配到⼤大學的語⾔言
中⼼心上課。︒在入學前必須先考J-CAT的線上⽇日⽂文考試，再依據分數來分配班級。︒班上

成員非常多元，柬埔寨、︑越南、︑泰國、︑西班牙、︑澳洲…⋯…⋯等等，與他們的交流均⽤用⽇日
⽂文，在相互砥礪的同時也學習不同國家的⽂文化，非常有趣。︒ 

　　語⾔言中⼼心的課程除了基礎的⽇日語之外，也可以選擇專⾨門開給留學⽣生的通識課。︒例
如翻譯課程、︑⽇日本⽂文化研究…⋯…⋯等等，學⽣生可以依據個⼈人喜好做選擇。︒武藏野⼤大學的
課程是以1.5⼩小時為⼀一堂課，課程通常有兩堂，也就是約三⼩小時⼀一次的授課，計算⽅方式

與台灣截然不同。︒台灣的⼀一個學期，在⽇日本被期中考分割成了上、︑下學期，換句話說，
⽇日本⼀一年共有四個學期：開學到期中考算⼀一個學期、︑期中考到期末考算⼀一個學期。︒⼀一

個學期算⼀一次學分，因此假設⼀一⾨門課共3學分，那麼⼀一個學年便是6學分。︒ 

　　⼀一⾨門課⼀一次總共三⼩小時的授業時間，比台灣⼤大多數的排課時間還要多，教學因此
⽽而相當充實，在這裡便以其中最令⼈人印象深刻的兩堂課「⽇日本語」與「⽇日本研究（⾔言

語、︑⼼心理）」來簡述⼼心得感想： 

（1）⽇日本語 

　　⽇日本語這⾨門課的主要宗旨正是讓學⽣生學習並運⽤用⽇日語。︒除了基本的⽂文法、︑單字與
⽂文章閱讀理解之外，時不時的專題報告也訓練學⽣生上台、︑在同學⾯面前演講的能⼒力。︒演
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講之前書寫講稿、︑做投影⽚片是不可缺少的，光是訂下主題、︑構思⼤大綱就是⼀一⼤大挑戰，
更不⽤用說上台⽤用不熟悉的語⾔言講話。︒我認為這是對⽇日⽂文幫助最⼤大的⼀一⾨門環節。︒ 

　　除此之外，最能激發⼤大家思考的部分，是正式上課前的聊天。︒⽼老師會在上課時以
時事要聞做開場，⼤大家會輪流闡述最近遇到的事情或著關注的新聞。︒不同地區的⼈人會

關注的事情截然不同，例如：有⼀一次敘述，台灣及周邊國家的同學對⾹香港的事情有所
反應，其他國家的⼈人對此事則並沒有關注。︒有趣的是，⼀一位澳洲的女同學不僅知道這
件事，更對社會運動發表了⾃自⼰己的⼀一番⾒見解，且意外地對亞洲複雜的政治關係有所瞭

解，原來她在澳洲就已經參加過類似活動，並且⼀一直在關⼼心這⼀一⽅方⾯面的事情。︒ 

　　我不禁想到，連遠在半個地球之外的⼈人都能關⼼心到這些與他們本來毫無關係的事

情，那麼是否台灣⼈人太⼩小瞧⾃自⼰己了呢︖？是否台灣並非如⾃自⼰己所想的如此不起眼︖？又是
否、︑我們能夠擴展視野，關⼼心更多社會上發⽣生的事︖？ 

　　上課的意義不僅是學習⼀一⾨門技能，更是學習做⼈人做事的道理、︑學習⾜足以內化成⾃自

身⼀一部分的某種⾒見解、︑啟發或思想。︒那種無形的價值觀我認為是最為重要的。︒因為看
到戰亂帶來的諸多傷痛，因⽽而⽴立志成為醫⽣生︔；由於聽聞某位偉⼈人的⼼心酸⾎血淚，因⽽而奮

發向上。︒這些正是學習所能帶來的最⼤大效益。︒有時僅僅是⼀一種瞬間的思考、︑某刻對某
事的疑問，那種變化雖然不⼤大、︑無法⽴立竿⾒見影，但思想的潛移默化，我想是⾜足以改變
⼈人的⼀一⽣生的。︒ 
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（2）⽇日本研究（⾔言語、︑⼼心理） 

　　這⾨門課的上課模式與台灣的⼤大學的通識課相仿。︒許多不同班級的留學⽣生，都會在

課上遇⾒見，因此使得這⾨門課變得特別多元、︑有趣。︒課程內容主要是⾯面向外國⼈人的⽇日本
⽂文化認識。︒⽼老師⾸首先會安排⼀一個特定的討論主題，接著循序漸進地加深內容，讓後⾯面

的主題能很好地與前⾯面的課程銜接、︑融會貫通。︒ 

　　⽼老師非常注重上課討論這⼀一塊，每次上課都會有至少⼀一次的團體討論活動，在活
動中有非常多機會能與不同國家的⼈人以⽇日語交談、︑討論想法。︒例如：有⼀一次上課主題

是⽇日⽂文特有的「オノマトペ」，近似於中⽂文的「狀聲詞、︑擬態詞」，⼤大⾬雨「嘩啦啦」
就是中⽂文的應⽤用。︒ 

　　在中⽂文圈裡，狀聲詞、︑擬態詞並不算非常多，實際上⽇日常的使⽤用時機也較少，然
⽽而這種語詞在⽇日本語當中則佔了相當的份量，是值得深入研究的課題。︒在討論過程中，
我知道了全世界對於狗叫聲的表現⽅方法⼤大同⼩小異，都是「汪汪」的各種相似變化︔；也

知道了這種語詞並非所有⼈人都懂，更多的是靠⽇日常感覺去解釋︔；⽽而韓國則擁有全球最
多的「オノマトペ」、︑巴基斯坦的居然也不少。︒ 

　　在討論過程中還順便學了幾句韓⽂文，也瞭解了原來韓⽂文與⽇日⽂文語法相似。︒這些事
情，不討論的話是不知道的。︒在台灣，有些⽼老師會把討論這件事視為讓⾃自⼰己喘⼜⼝口氣的
休息時間，丟給學⽣生的題⽬目沒有延展性也就算了，叫學⽣生討論前也不會引導學⽣生深入

思考，這樣的討論時間只會讓學⽣生尷尬地⾯面⾯面相覷。︒ 

　　所謂課堂討論，我認為其核⼼心意義便是讓學⽣生腦⼒力激盪，讓不同的思想互相碰撞，

從⽽而交織出不⼀一樣的觀點。︒在武藏野⼤大學的⽇日本研究課中，⽼老師會很好的引導⼤大家思
考，學⽣生也能提出不同看法，每⼀一次上課都能讓⼈人有所收穫，真正發揮了「討論」的
最⼤大價值。︒ 
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↑課外教學，江⼾戶東京博物館 ↑可動式桌椅，⽅方便討論



　　除了學校安排的課程之外，武藏野⼤大學還有讓學⽣生們練習書法、︑體驗花札等⽂文化
活動，學校指派的學伴能讓留學⽣生盡快適應⽇日本的學習環境。︒除此之外，中⽂文語系的

同學如果想多與⽇日本⼈人推廣母語的話，武藏野⼤大學的孔⼦子學院都會定期開辦學習中⽂文
的⽇日本⼈人與中⽂文語系的學⽣生交流的活動，讓兩⽅方都能互相學習，⼀一起進步。︒ 
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4.國外研修之⽣生活學習 
　　對留學⽣生來說，除了去學校之外，肯定就是去各種地⽅方，體驗國外⽣生活了。︒⽇日本
是個旅遊觀光⼤大國，同時也是世界最先進的國家之⼀一，有很多事值得我們學習、︑思考。︒

在長達⼀一年的留學⽣生活中，能講得實在太多，有些我覺得甚至能寫成⼀一篇台灣與⽇日本
對比的⼩小論⽂文。︒這些⽣生活觀察有⽇日本的好的地⽅方、︑當然也有抱持疑問的部分，無法將

所⾒見所聞⼀一⼀一寫明清楚，實在可惜，在此謹列舉幾點特別印象深刻的事，值得好好深
思。︒ 

（1）⼈人身事故 

　　⽇日本東京與台灣台北各種⽅方⾯面來說都非常相像，密集的建築、︑⼤大都市、︑便捷的交
通系統、︑同樣包辦⽣生活⼤大⼩小事的便利商店，在剛開始⽣生活的幾個禮拜裡，我都還沒有

太⼤大的實感，只覺得這是與台北⼤大同⼩小異的「⽇日常」。︒ 

　　⽽而⼈人身事故這件事，是我在⽇日本最先意識到「不同」的事情。︒「⼈人身事故」是⽇日
⽂文專有名詞，意思是指發⽣生與⼈人有關的交通事故，通常是⾃自殺。︒在⽇日本最常在哪裡看

到這個詞呢︖？答案是電⾞車⾞車站。︒ 

　　在去⽇日本前，我早有⽿耳聞⽇日本⾃自殺率世界前幾名，不過那畢竟只是數字，毫無實

感，直到親⾃自撞上這件事，我才如⼤大夢初醒，發現⾃自⼰己真的身在⽇日本，⽽而非和平安全
的台灣。︒那天我⼀一如往常地要坐電⾞車去上課，到達檢票⼜⼝口時，發現⼀一⼤大堆⼈人把站外堵
得⽔水洩不通，⽽而⾞車站內空無⼀一⼈人，只有少數警察在裡⾯面低聲交談。︒我看到上⽅方跑⾺馬燈

顯⽰示，前⼀一站與這⼀一站中間發⽣生了⼈人身事故，本站暫時關閉。︒ 

　　我看了看時間，⼈人身事故是兩、︑三⼩小時前發⽣生的，直到現在⾞車站都還處於關閉狀

態，我知道我肯定會遲到。︒堵在⾨門⼜⼝口，閒著也是閒著，於是拿起⼿手機，開始查找這則
事故的資料。︒在台灣，電⾞車撞死⼈人這件事情，肯定會引發軒然⼤大波，如果那⼈人是⾃自殺
的話，政論節⽬目、︑名嘴、︑新聞電視多半會⼤大肆報導、︑相互指責，愛看熱鬧的⼈人們會開

始找戰犯，無論如何，這件事都不會輕易淹沒在⽇日常之中。︒現在我遇到了，撞死了⼈人、︑
影響甚廣，怎麼也會有點消息吧︖？我當時是這麼想的。︒ 

　　沒有，當下除了⼀一篇非常短的新聞稿外，什麼也沒有。︒沒有死者姓名、︑沒有事發
緣由、︑沒有討論，在社群軟體上，有的只是「又來了」、︑「怎麼⼀一直麻煩到別⼈人」等
冷嘲熱諷。︒我感到無所適從，無法理解。︒⾞車站重新開放，我拿到了⼀一張站⽅方⼈人員發放

的紙，那是證明發⽣生了⼈人身事故，上班上課合理遲到的證明書。︒ 

　　⼤大家習以為常，我則拿著那張紙發愣。︒ 
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　　後來，這種事情實在太多，到了平均⼀一週至少會遇上⼀一次的程度，我也就逐漸恢
復平常⼼心，甚至產⽣生「啊，又遇上了」的想法。︒ 

　　我對有這種想法的⾃自⼰己感到可怕。︒ 

　　有太多太多值得思考的東西，但是那時，看著鮮紅跑⾺馬燈的當⼜⼝口，我第⼀一件意識

到的事——只是又回歸「⽇日常」⽽而已。︒ 

 

（2）商業活動 
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↑這張紙包含太多，⼀一⾔言難盡

↑剛好遇到天皇退位，告別平成，邁向令和。︒⽇日本⼈人當然沒放過這個唯⼀一的機會，

「平成最後」的標語層出不窮



　　⽇日本⼀一直給⼈人和氣、︑風雅的印象，實際到⽇日本⽣生活後，才切實體會到什麼叫「商
業⼤大國」。︒ 

　　⼀一年⼀一度︖？太長︔；⼀一年四季︖？還是太長︔；⼀一⽉月⼀一次︖？那還差不多。︒⽇日本就是巴不
得⼤大家趕快消費。︒各種優惠促銷搭上時節慶典，簡直每個⽉月都有⾃自⼰己的特⾊色。︒四⽉月的

櫻花主題⼀一到，每⼀一家商店都推出各種與櫻花搭上邊的商品，吃的喝的玩的⽤用的，只
要能與櫻花有關，那你肯定能找到這個商品。︒ 

　　四⽉月過了還有五⽉月母親節，康乃馨將會佔據⼤大多數商店的⾨門⾯面。︒⼆二⽉月草莓季與情

⼈人節、︑夏天的祭典與⽔水果、︑秋天的楓葉、︑栗⼦子、︑銀杏與螃蟹、︑冬天的雪與聖誕節與酒
…⋯…⋯等等，幾乎每個⽉月都會有至少⼀一件讓商家跟隨的主題。︒ 
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↑⽇日本的⽔水果不同縣都有⾃自⼰己不同的特⾊色。︒那個縣的橘⼦子甜酸、︑這個縣的橘⼦子很甜，

同是橘⼦子，差別非常⼤大，很有意思。︒

↑在東京舉辦的台灣祭。︒因為是夏天，所以裡⾯面非常多芒果製品。︒圖中左側是吐荔枝籽⼤大

賽，贏者能得到往返台灣的機票。︒⽇日本總會想許多奇奇怪怪的噱頭吸引⼈人氣。︒



　　那種主題，並非如台灣⼀一般，⼤大家只是常識般地想：「啊！秋天了，是不是要吃
個螃蟹︖？」，⽽而是反過來，商家特別凸顯的特⾊色，會讓⼈人知道「啊！原來已經秋天了！

到處都是螃蟹！」 

　　⽇日本⼈人如何想不清楚，但對我這種外國⼈人來說，感覺上不是⼈人們⾃自覺感受季節，

⽽而是商家提醒⼈人們換季。︒這是很有趣的現象，因為⼈人是群體⽣生物，且有跟隨的習慣，
當草莓季時，⾛走到哪裡都會有草莓，影響得我這種不太喜歡草莓的⼈人，都覺得不買⼀一
盒應應景不⾏行。︒ 

　　⽽而⽇日本的草莓雖然貴，但實在好吃。︒與台灣相反，台灣基本上是好的出⼜⼝口、︑其餘
留國內，⽇日本則是好的留國內，因此在⽇日本，總能吃到最好吃的各種蔬菜⽔水果。︒我⾃自

從那⼀一次被季節慫恿買了⼀一盒草莓後，意猶未盡，因此⽽而變得愛吃草莓了！商家又成
功得到了我好幾盒草莓錢。︒ 

　　回台灣後，對草莓的熱情很快便消下去，⼀一來很難買到好吃的草莓、︑⼆二來則是沒

有那個氣氛，也就懶得去「應景」。︒ 

　　在留學的⼀一年中，我無數次都是踏進店家，才被提醒現在是什麼時節。︒於是⽇日本

的商家們便成功賺到我的⼀一盒草莓、︑⼀一杯櫻花茶、︑或著⼀一碗年末年始才常出現的雜煮。︒
我認為⽇日本建⽴立的這種商業上的季節循環是非常有利於消費的，促進消費、︑促進經濟
成長，難怪⽇日本能成為世界上GDP排名前幾名的國家。︒ 
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↑春天櫻花、︑夏天煙⽕火、︑秋天銀杏、︑冬天聖誕。︒每⽉月都有驚喜



5.研修之具體效益 
　　無論在填寫申請資料時、︑還是被⽼老師親友質問時，⾸首先要思考的點不外乎是「留
學的⽬目的是什麼」︖？增廣⾒見聞、︑體驗⼈人⽣生、︑上課學習、︑廣結善緣，這些都是常⾒見的回

答，非常正向，非常籠統，期許很美好，也很空泛。︒這並非錯誤，只是沒有深入思考
罷了。︒真正出國後得到的，遠遠多於當初寫下的，若未來還有機會寫另⼀一篇留學申請

書的話，勢必會與之前寫得有很⼤大的不同。︒ 

　　那些得到的東西，實在無法講清楚說明⽩白，有太多都是潛移默化的思想，⽽而這些
尤為重要。︒例如前述的澳洲同學的觀點，從那之後，我開始有意識地把眼界放寬，看

得更多更廣︔；又如觀察⽇日本的商業活動，⼀一季接著⼀一季的⾏行銷模式，牢牢抓住了顧客
的⼼心理︔；再如⽇日本的⼈人身事故頻繁發⽣生，使我格外珍惜台灣⼈人的積極與⾃自由。︒ 

　　這些對我有實質上的幫助嗎︖？我將來會⽤用到它們嗎︖？這些都是未來的事，無法知
曉，現在我只知道，那些事情確實⼀一點⼀一滴深入⼼心中，在⼼心底扎根。︒所有改變都是⼀一
點⼀一點的，我開始關注外國的社群論壇，深入了解他們的所思所想︔；回台灣後，我也

開始注意到⼀一些沒有⼈人氣的店⾯面，思考他們如何才能⽣生意興隆。︒這些都不是能⽴立即⾒見
效的實質收穫，將來也不⾒見得會使⽤用到，但它們改變了我原先狹隘的思考，開闊視野，

⽽而這是⾜足以改變⼀一個⼈人的。︒ 

　　「留學的⽬目的是什麼︖？」如果讓我重新思考這個最基本卻也最複雜的問題，現在
的我能⼤大聲地說：「為了能有所改變。︒」這不是對未來的美好想像，⽽而是實際體驗過

後的真實想法。︒如果在留學途中，哪怕只是⼀一點微⼩小的事件、︑哪怕只是連⾃自⼰己也不知
道的微⼩小的改變，讓⼈人能往更好的地⽅方去發展、︑去省思，我認為，這正是留學的最⼤大

價值，這些申請時的努⼒力、︑適應國外⽣生活的艱⾟辛、︑⽗父母⾟辛苦賺的⽣生活費，也就值回票
價了。︒ 
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6.感想與建議 
　　⼀一年的留學⽣生活過後，我原先對未來的不安，雖說並未徹底弭平，但確實減輕不
少。︒我堅定了⾃自⼰己未來要⾛走的路，也瞭解了這有多麽困難、︑又多麽值得。︒它不僅是我

履歷上的⼀一份紀錄，更是⼈人⽣生路程上鮮明的⼀一筆，勢必會為未來帶來巨⼤大變化，⽽而我
相信並期許⾃自⼰己能度過那些變化，迎來更上⼀一層樓的⼈人⽣生。︒ 

　　感謝學校給予的指導，也感謝教育部學海計畫的幫助，讓我有機會能到國外，體
驗不⼀一樣的⽣生活，讓我有機會反思⾃自我。︒正如很多⼈人說的：旅遊與⽣生活是完全不⼀一樣
的兩件事。︒對將來的⽬目標是去該國家⼯工作的⼈人來說，不先瞭解對⽅方的⽣生活是不⾏行的，

感謝許多幫助我的⼈人們給了我這個機會，使我獲益良多。︒ 

　　我認為這個計畫是非常有意義，且值得擴⼤大舉辦的。︒撇開只是想玩的⼈人，⼤大多數

願意出國留學、︑離開舒適圈的⼈人，多是抱持著「希望能有所改變」的⼼心。︒無論是精進
語⾔言還是開闊視野，都算⼀一種改變。︒這些改變搞不好能讓原先對未來迷茫的⼈人找到⽬目
標、︑讓對⾃自⼰己沒⾃自信的⼈人找回⾃自信，那就是最⼤大的效益。︒ 

　　我認為投資教育是所有投資裡回報最⾼高的。︒雖然它成效慢，但它非常實在⽽而且影
響深遠。︒⼀一個⼈人影響⼀一個⼈人，⼀一個⼈人又影響另⼀一個⼈人，正是多元⽽而創新的思考讓美國

⼈人才輩出︔；正是嚴謹⽽而細膩的習慣營造了⽇日本的專業⼜⼝口碑。︒教育奠定了⼀一個國家的基
本⾯面向，從⽽而在國際上佔有⼀一席之地。︒ 

　　學海計畫能是眾多教育投資的其中⼀一環，當中不免得談到補助問題。︒我認為學海

計畫需要重新好好討論的事情就是補助款。︒雖然說⼿手冊上已經寫到依照地區不同⽽而有
所不同，經評估後每個地⽅方的補助款都不盡相同，但實際上拿到的款項到底是否真能

維持住該地的⽣生活呢︖？ 

　　以我來說，家境並不富裕，但也沒有到領低收入⼾戶的程度，因此無法申請學海惜
珠。︒我申請的半學年學海⾶飛颺計畫，最後拿到了約13萬台幣，⽽而在⽇日本東京，半學年

最少最少，也要15萬台幣。︒這些還只是算房租⽔水電瓦斯、︑基本交通跟飲食的程度，還
有很多不能不花的費⽤用沒有算進去。︒我不清楚之前如何，但東京物價現在真的非常⾼高，

事實上，⼀一學期⼤大約25萬至30萬台幣會是正好的⽀支出。︒由此可知實際上⽣生活所需，遠
⾼高於補助認為的部分。︒ 

　　我知道這是學海⾶飛颺，不是學海惜珠，但超出的這筆錢對其他家境普通的家庭也

會是⼀一種負擔。︒不是要得到全額補助，⽽而是希望政府能做詳細的事後調查，看看⼤大家
實際上的花費，然後取個更合理的數值。︒ 
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　　另外，申請時間的安排也有瑕疵。︒拿我來說，儘管我申請留學⼀一年，實際上卻只
能拿半年補助，為什麼呢︖？因為學海計畫的申請時間是三至四⽉月，⽽而⽇日本上學期的開

學⽇日也是四⽉月左右。︒也就是說，我明明想申請2019年4⽉月至2020年年初的⼀一整學年，但
卻因為2019年4⽉月才能開始申請2019年秋季學期的補助，我因⽽而無法申請到2019年4⽉月

的春季學期。︒明明留學⼀一學年卻只能拿到⼀一學期的補助款，這種安排非常奇怪，希望
官⽅方能重視。︒ 

　　還有⼀一點就是，學海惜珠計畫的具體⾦金額，希望能給⼀一個範圍。︒我有⼀一位朋友是

讀國⽴立前段的⼤大學，她有能⼒力、︑學校也有資源能讓她去國外名校學習，然⽽而她家是低
收入⼾戶家庭，無法負擔出國花費。︒儘管有學海惜珠的計畫，但上⾯面沒有⼀一個補助⾦金額

的範圍，讓她非常擔⼼心實際上領到的補助，能否讓她持續國外的留學⽣生活。︒她也因此
猶豫不決，遲遲不敢向學校提出留學申請，我認為因此⽽而⽌止步不前是非常可惜的。︒期
望政府將來能推出更完善的補助計畫，造福更多有能⼒力、︑也願意學習的莘莘學⼦子，⼀一

起讓台灣變得更好。︒
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